

Recife, Volume 9, 2020 (43-61)

<https://doi.org/10.46802/rmsde.v9i1.243793>

## LAS ADVERSIDADES DEL HACER ETNOGRÁFICO EN UN ESCENARIO DE GUERRA DE BAJA INTENSIDAD: RELATO DE UNA INVESTIGACIÓN

### AS ADVERSIDADES DO FAZER ETNOGRÁFICO EM UM CENÁRIO DE GUERRA DE BAJA INTENSIDADE: RELATO DE UMA PESQUISA

Alicia Ferreira GONÇALVES<sup>1</sup>.

Artigo recebido em 24/12/2019, aceito em 19/05/2020, publicado em 30/06/2020.

#### RESUMEN

Este artículo presenta un relato (en el sentido de una descripción densa) de una investigación etnográfica<sup>2</sup> realizada en el Centro de Investigaciones y Estudios en Antropología Social (CIESAS-Sureste). Simultáneamente, una reflexión epistemológica y afectiva de las adversidades que me permitirán un acercamiento etnográfico sobre la producción indígena y mestiza del café orgánico en el Estado de Chiapas entre septiembre de 2015 a mayo de 2016. Visitas, entrevistas, pláticas informales, largas tardes y mañanas en los cafés solo observando, videos, imágenes y observación directa fueron realizadas en las organizaciones cafetaleras y en los cafetales ubicadas en la región de Los Altos, Costa – Soconusco y en la Selva – escenarios de una guerra de baja intensidad desde los años de 1994 cuando hubo el alzamiento zapatista. Específicamente en este artículo, señalo las condiciones adversas que influyeron en la producción de un conocimiento antropológico sobre la producción indígena y mestiza en Chiapas.

#### Palabras-clave:

Etnografía;  
Cosmovisiones; Café  
Orgánico; Chiapas;  
Guerra de Baja  
Intensidad.

#### RESUMO

Este artigo apresenta um relato de uma pesquisa etnográfica (no sentido de uma descrição densa) realizada no Centro de Investigações e Estudos em Antropologia Social (Ciesas – Sureste). Simultaneamente, trata-se de uma reflexão epistemológica e afetiva das condições e adversidades que me permitiram uma aproximação etnográfica sobre a produção indígena e mestiça do café orgânico no estado de Chiapas entre setembro de 2015 a maio de 2016. Visitas, entrevistas, conversas informais, tardes e manhãs nos cafés somente observando, vídeos, imagens e observação direta foram realizadas nas organizações cafeeiras e nos cafezais na região dos Altos, Costa e Soconusco, na Selva – cenários de uma guerra de baixa intensidade desde 1994 quando ocorreu a rebelião zapatista. Neste artigo, em especial, indico as condições adversas que influenciaram na produção de um conhecimento antropológico sobre a produção indígena e mestiça em Chiapas.

#### Palavras-chave:

Etnografia;  
Cosmovisões; Café  
Orgânico; Chiapas;  
Guerra de baixa  
intensidade.

<sup>1</sup> Doctorado en Ciencias Sociales /Unicamp; Pos- Doctorado en Antropología Social – Ciesas/Sureste; Profesora Asociada vinculada al Departamento de Ciencias sociales (DCS) y al Programa de Pos-grado en Antropología (PPGA) da UFPB; coordinadora del Grupo Interdisciplinar de Pesquisa em Cultura, Sociedad & Ambiente (GIPCSA) - <https://gipcsa.wixsite.com/ufpb>.

<sup>2</sup> La Estancia post doctoral fue financiado con una beca “Estágio Sênior” de la Coordinación de Perfeccionamiento de Personal de Nivel Superior (CAPES) – proceso (99999.000020/2015-00).

## 1. INTRODUCCIÓN

### **Septiembre de 2015: Hacia México, hacia Chiapas**

El 01 de septiembre de 2016 en la Ciudad de México (CDMX), me presenté oficialmente en CIESAS - Tlalpan, donde tuve la oportunidad de presenciar el evento de la apertura de los cursos de posgrados por videoconferencia y aniversario de 30 años de CIESAS Sureste. Me quedé en CDMX algunos días para los trámites burocráticos. El vuelo desde Ciudad de México hasta Tuxtla Gutiérrez tiene duración de 60 minutos. El trayecto restante se puede hacer por taxi particular o por autobús de la OCC y dura aproximadamente 60 minutos. El primer día de septiembre volé hacia Tuxtla Gutiérrez (capital de Chiapas), el aeropuerto completamente militarizado, es la primera visión que uno tiene. Después continué por la carretera, en este día tuve una idea de las adversidades, o sea, mediaciones políticas que iría enfrentar en la investigación. Las carreteras hacia San Cristóbal de Las Casas (San Cris) estaban cerradas supuestamente por campesinos reivindicando mejores condiciones de vida en el campo. Por fin me quedé en un hotel en Chiapa de Corzo (a 50 km de distancia de San Cris) una ciudad histórica. Una puerta de hotel que mal cierra, la cuestión de género está puesta inmediatamente, una mujer sola viajando causa un cierto mal estar en un mundo de Hombres, los dólares y el pasaporte, todo esto exigía una concentración distinta. En esta noche contraté un taxi hasta San Cris, a las seis de la mañana (más seguro de pasar en la carretera). En la carretera, el recorrido es de una hora, si no hay mucho tránsito. La carretera sinuosa con montañas y más montañas cerca de las nubes, ¡El paisaje es maravilloso! La geografía del Estado de Chiapas está conformada casi en su totalidad por montañas y las ciudades y pueblos en los valles. Montañas y valles es lo que se ve en las carreteras de Chiapas, sobre todo en Los Altos.

Llegué en San Cris y me instalé en el primer hotel, en la entrada de la Ciudad, hotel Bartolomé de Las Casas. Por la noche encontré una amiga antropóloga y profesora de la Universidad Autónoma de Chiapas, que investiga economía social y solidaria que me presentó la ciudad. 30 días para instalarme y 30 días más para providenciar los trámites migratorios junto al Instituto Nacional de Migración (INM) que me otorgó la condición de residente temporal, estudiante. 60 días hasta acostumbrarme con la geografía circular de la ciudad (nunca sabía si estaba yendo o regresando), las calles forman una cuadrícula y la ciudad está circundada de cerros. Si uno se instala en un barrio céntrico como El Cerrillo, está cerca de todo: del mercado de frutas y verduras; del mercado de artesanías; de las combis que te llevan a cualquier localidad cercana; inclusive al CIESAS ubicado en la Carretera hacia San Juan Chamula, km 3. Mi primer contacto con la Dra. María Elena Martínez Torrez, asesora de la investigación, fue el 03 de septiembre de 2015 en San Cris. El 29 de septiembre de 2015 inicié mis actividades en el CIESAS Sureste. Me instalé en la sala de cómputos con el valioso apoyo de Sara Ruiz Zepeda para asuntos técnicos. La Dra. María Elena me presentó a su secretario

Raúl y a Lupita de la maravillosa biblioteca Jan de Vos, con un acervo fantástico sobre la historia y antropología de México. Desde esta sala de cómputo hice las actividades de investigación bibliográfica; la escritura de la investigación y los trámites burocráticos. Me sentí muy a gusto a lo largo de mi estancia en CIESAS. El libro de María Elena Martínez Torres (2006) trazo una visión panorámica de la producción orgánica y los planteamientos, sin embargo, la investigación fue realizada en 1994, para los años 2000 a 2015 mucha cosa había cambiado. El punto de partida del referido libro articulaba producción orgánica e identidades indígenas fortalecidas por el capital social accionado en dicha producción. Si, de hecho, la identidad étnica de base comunitaria (WARMAN, 2003) continuaba siendo un factor clave para la autonomía de los territorios campesinos y la producción orgánica en Chiapas, sobretudo, en Los Altos.

El 19 de septiembre de 2015 junto a la Dra. María Eugenia Santana, antropóloga de la Universidad Autónoma de Chiapas (UACH), con quien tenía relaciones académicas de otros eventos en México, mapeamos el posible campo de investigación y ubicamos a las organizaciones cafetaleras. Esbozamos algunos temas relevantes para las entrevistas y grupos focales: 1. la biografía de lo/as cafetaleros (nacimiento, desplazo, inserción en el ramo del café, escenario político); 2. El cultivo de café orgánico; 3. Cambio en la vida de las familias campesinas cuando oscila el mercado; 4. La familia y la cooperativa; 5. la plaga, la roya; 6. Sobre el tema de la Milpa; 7. el café y el policultivo; 8. Papel del gobierno y las nuevas plantas de café; 9. Modelo de Guatemala trasplantado a Chiapas - cuestión histórica; 10. El sistema de Fincas; 11. La relación con el mercado (capital) y el mercado moral (justo); 12. La figura del intermediario; 13. La reforma agraria en México; 14. El papel de la iglesia de la teología de la liberación; 15. Papel del hombre y de la mujeres en la producción orgánica, 16. Datos sobre la nueva generación: los jóvenes y la agricultura.

### **Octubre de 2015...**

El 06 de octubre de 2015 presenté mi proyecto a María Elena M Torrez y a Claudia Morales alumna del doctorado de CIESAS y que en su maestría investigó el café. Platicamos sobre el proyecto - hice una presentación de 30 minutos en el área de cómputo y charlamos sobre la definición de la muestra de la investigación - la cita duró 40 minutos. Combinamos para reunirnos el 16 de octubre con los cuestionarios listos, los temas de la entrevista y una ruta para la composición de las biografías. Claudia Morales en su maestría investigó historias de vida en los cafetales en Chiapas. La sugerencia de un pariente lejano de Claudia para posible investigación y había la perspectiva de que esta alumna iría conmigo a la zona cafetalera. En 26 de octubre hice el contacto telefónico con Don Adalberto Vásquez, para iniciar las negociaciones de la investigación en la cabecera municipal de Montecristo – Jaltenango, acordamos una reunión en Tuxtla para el jueves, día 29. En Tuxtla nos reunimos en una cafetería y platicamos sobre la posible investigación en los cafetales. Llevé una copia del proyecto, pero la persona no se mostró interesada

en cuestiones teóricas y metodológicas. Me dijo para irme hasta la cabecera municipal de la ciudad de Montecristo (distante 7 horas de San Cris) y esperar por su hermano que me abrigaría en su casa y me llevaría a los cafetales, pero que no había como entrar en contacto telefónico con él porque no había señal. Yo hice una reflexión sobre este campo de investigación y lo creí inseguro e incierto para irme sola en un campo donde mediaciones de género y políticas son fuertes, pues Claudia había decidido que no iría acompañarme. Lo político están en todo territorio chiapaneco con las violaciones sistemáticas contra los derechos indígenas, sobretodo de la mujer indígena, el conflicto por la tierra donde el Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN), paramilitares mexicanos e de Estados Unidos configuraron una guerra de baja intensidad. No sentí seguridad en la persona de contacto y tampoco me sentía segura para esperar por una persona que no tenía como localizarla, en una zona de montaña, selva y aislada. Descarté este contacto. En este sentido, el ejercicio de la investigación de campo con cafetaleros orgánicos en varias situaciones sufrió limitaciones y dificultades, sobre todo, mi inserción en comunidades y acercamiento a los sujetos de la investigación, una vez, que las mediciones de género fueron explícitas. O sea, la asimetría sexista e de género basada na propia formación cultural de países latinoamericanos expresa en la división sexual del trabajo, en los altos índices de violencia contra la mujer y también en situaciones de investigación. En las entrevistas la mirada en los ojos directamente es considerada cosa inapropiada para una mujer sola, los títulos académicos no importan en estos contextos, lo que sobresale son las condiciones de género. En octubre hice contacto telefónico con Majomut – una de las primeras y la más grande organización (en números de agremiados) cafetalera que abriga productores de los Altos de Chiapas. Me indicaron a Fernando Rodríguez - Coordinador de la referida organización. En 19 de octubre por la mañana, hice mi primera aproximación a la oficina de la Unión Majomut, ubicada en la Carretera a San Juan Chamula. Fernando Rodríguez me recibió con cierta precaución y hostilidad. Me presenté como profesora de la Universidad de Brasil e investigadora de CIESAS junto con una copia impresa del proyecto de posdoctorado, que Fernando leyó rápidamente y con gran interés. El inicio de nuestra aproximación, como en toda investigación etnográfica fue difícil. Fernando me solicitó mi pasaporte y sacó copia de todo, del proyecto, del pasaporte, de la carta de la Capes. Él hizo consideraciones sobre el proyecto y me alertó sobre mediaciones de género y de poder (Habermas, 1987) en la producción del café orgánico en Chiapas, la cuestión de las lenguas, de las comunidades productoras aisladas y sobretodo, del escenario político de tensiones en función de la guerra subterránea o de baja intensidad en la cual viven comunidades de Chiapas desde el año 1994, cuando hubo el alzamiento zapatista.<sup>3</sup> Y me alertó para que jamás, en ninguna hipótesis yo fuera sola a una comunidad, pues era triplamente peligroso, primer por ser mujer, por ser extranjera y por la guerra subterránea. Además,

---

<sup>3</sup> Sobre la cuestión zapatista leer Rosset, P. Disponible en: <http://www.jornada.unam.mx/2014/05/10/opinion/020a1pol>. Consulta en 20 jun 2016. Suarez (2012), Barbosa (2013). Leer también el informe del Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de Las Casas, AC de 17 de febrero de 2010 entre otros documentos citados en la bibliografía.

me preguntó sobre los beneficios de la investigación etnográfica para las comunidades. O sea, la contrapartida de la investigación, la cuestión de la reciprocidad. Le dije que para la organización tendrían una visión de las principales cuestiones del sector cafetalero desde varios puntos de vistas, quizás artículos en periódicos científicos, incluso en inglés dando visibilidad a Majomut y a los productores indígenas de café. Pero, desde las comunidades, cambios inmediatos en la comunidad no, le dije que la contrapartida académica no sería tan visible. Fernando me alertó sobre el tiempo de los productores que era escaso, la dificultad de la lengua y por lo tanto, de la imposibilidad de acercarme a las comunidades. Me solicitó una carta de intenciones de la investigación y me abrió un sendero que se mostró fructífero a lo largo del tiempo. A Fernando Rodríguez y a todo su equipo les estoy muy agradecida.

El sendero fue el Museo del Café ubicado en San Cris– la cafetería de la Coordinadora de Pequeños Productores de Café de Chiapas – COOPCAFÉ ubicada en Tuxtla. En los días siguientes me ocupé en elaborar la carta de intenciones de la investigación para Unión Majomut y COOPCAFÉ. El 20 de octubre hice mi primera visita al Museo del Café y extraje datos sobre la historia del café en Chiapas. Son 3 salas que cuentan la memoria del café en Chiapas desde fuentes de historiadores locales, mapas, fotografías, documentos. El Museo del Café es sede propia de COOPCAFÉ e importante local de reuniones de varias organizaciones indígenas y cafetaleras. De este modo, fui ubicando a los actores sociales con la finalidad de entrevistarlos y situar sus comunidades. En Los Altos, zona de influencia de Majomut, Fernando Rodríguez me concedió una excelente entrevista grabada, transcrita y revisada por él (condición de la investigación). Don Abraham López Ramírez de COOPCAFÉ me brindó una bella entrevista (grabada, transcrita y revisada por él) sobre su biografía y el contexto chiapaneco desde los años 1960 cuando aún predominaba el sistema de fincas en el sector cafetalero. El 21 de octubre tuve mi primer contacto con el presidente de COOPCAFÉ en el Museo del Café (San Cris, María Adelina Flores, 10). Explicué la investigación, sus retos, indicadores y la necesidad de visitar a las comunidades. Combinamos mi presencia y participación como delegada de Chiapas del 5 a 8 de noviembre en Puebla, en un seminario para trazar las políticas de los cafetaleros chiapanecos. Don Abraham enfatizó que se trata de una guerra alrededor del mercado justo y de los precios del café y del café orgánico desde la bolsa de valores de New York. Hay personas que están en el mercado justo, que les pagan más por el producto, sin certificación y sin abono social, mientras que a otras organizadas en redes les pagan menos. La discusión acerca del precio. Sobre las asimetrías entre pequeños productores con promedio de 2,5 hectáreas y otros hasta de 10 hectáreas en Jaltenango. Sin mencionar las grandes fincas cafetaleras de Soconusco con 11 mil hectáreas que también están en el mercado justo. El 22 de octubre empiezo un esbozo mental del primer ensayo titulado “Breve historia del café en Chiapas” basado en la lectura de Jan Rus. Pensaba yo, en las relaciones entre estructura e historia en el caso de la economía cafetalera en Chiapas, históricamente una economía introducida en el escenario de una economía mercantil del tipo capitalista, o sea, una economía inicialmente exógena y basada, sobretodo, en el sistema de fincas y

en el control de la mano de obra indígena hasta los años 1970. Estaba encantada con la historia de Chiapas, de San Cris, de los campesinos indígenas productores de café orgánico que un día en el siglo XX habían hecho la historia del movimiento zapatista y que aún en el siglo XXI todavía la hacen (algunos). Quiero decir, sentía que había una identificación positiva y afectiva con respecto a las cuestiones indígenas de Chiapas, en especial, con pequeños productores indígenas. A finales de octubre hice contacto con Betina Batista de Tapachula – Soconusco, para una posible inserción en el campo cafetalero de la zona de Soconusco. Betina descendiente de alemanes con parientes finqueros, fue un contacto de una persona que conocí en San Cris. Iniciamos una comunicación para una visita a Soconusco a finales de 2015. Intercambiamos diversas correspondencias electrónicas, con mi proyecto y las preguntas que iría hacer en Soconusco. A final de octubre, después del contacto con el presidente de COOPCAFÉ, tenía un esbozo del ensayo 2, sobre la configuración de la Red Chiapaneca de Café Orgánico.

En octubre conocí a Witeck J. antropólogo e investigador del CIESAS que estudia cosmovisión Tzotzil. Le platiqué sobre mi investigación y las dificultades de inserción en el campo debido a los factores anteriormente expuestos. Dr. Witeck me presentó a otras investigadoras y a Elías Pérez Pérez uno de los biografiados en esta investigación. A lo largo de los meses siguientes tuve una aproximación a Elías, indígena Tzotzil de Chenalló, de familia campesina y antropólogo por la Universidad de Salamanca e importante actor en el campo de la educación intercultural en México. Elías tiene una trayectoria ejemplar porque vive en dos mundos simultáneamente: la academia y el mundo campesino. Tuvimos varias charlas y una entrevista grabada y transcrita. Elías Pérez me llevó algunas veces a visitar a su familia en Chenalló y a los cafetales. De este modo, Chenalló se configuró en esta investigación como uno de los escenarios cafetaleros. Además, me brindó con la biografía de su padre, Víctorio Pérez Pérez, una persona que tuve el placer de conocer en Las Limas (un paraje de Chenalló) que posibilitó la formación de la primera iglesia presbiteriana en esta ciudad.

### **Noviembre de 2015...**

En la primera semana de noviembre participé como Delegada de Chiapas del Foro “Las afectaciones de la roya del café y estrategias de mejoramiento de la producción” promovido por la Coordinación Nacional de Organizaciones Cafetaleras (CNOC) entre los días 6 y 7 de noviembre en Cuetzalan, Puebla. Salimos alrededor de 21 delegados de Chiapas, que hablan sus lenguas originarias (Tzotzil, Tzeltal, Chol, de entre otras) y español y el presidente de la Coordinación de Pequeños Productores de Café de Chiapas. Salimos de San Cris el 5 de noviembre por la mañana en dirección a Tuxtla y después continuamos en autobús a Puebla, una larga jornada de 18 horas hasta llegar a nuestro destino final, Cuetzalan, pueblo mágico ubicado en la Sierra Madre de Puebla – indescriptible la emoción de estar en Cuetzalan donde se habla totonaco y

náhuatl. Ahí conocí personas bonitas, plenas y completas, seres amorosos, con una mirada generosa, que esbozan su identidad no solamente desde el trabajo en los cafetales, pero, más allá, delinean su identidad desde sus ancestrales, sus lenguas, sus danzas, sus rituales, su dieta, sus trajes y su naturaleza; montañas, valles, ríos, lagos y senderos. Conocí a dos mujeres cafetaleras del Estado de Guerrero y nos hicimos amigas, una de ellas en este evento fue elegida representante mexicana del comercio justo y la otra produce café orgánico oro. Había en este Foro aproximadamente 400 personas (15%) mujeres, ONG's, movimientos sociales indígenas, ambientalistas, periodistas, además de los cafetaleros. El Foro fue realizado en las instalaciones de Tosepan Kali<sup>4</sup> y la delegación de Chiapas fue la más representativa numéricamente e incisiva políticamente, un delegado de Chiapas fue elegido representante del comercio justo por Chiapas, al igual que una cafetalera de Guerrero. El carácter político del Foro fue muy importante para que pudiera delinear mejor los temas considerados relevantes del segmento del café en Chiapas. Los actores sociales de varios estados de la república mexicana estaban presentes y muchos grupos indígenas con sus trajes tradicionales y lenguas originarias, que configuran su identidad histórica que asume su dimensión política, la identidad para la resistencia y para contraponerse al sistema (CASTELLS, 1997), porque todos teníamos demandas específicas para mejorar la producción y los ingresos advenidos del café orgánico. Algunos temas fueron debatidos, además de la roya (hongo) que afecta alrededor de 50 a 90% de la producción cafetalera, sobretodo, la orgánica por la prohibición de uso de cualquier químico. El financiamiento y el acceso al financiamiento de la producción, el rol de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) y las plantas proveídas por el gobierno, la inclusión de lo orgánico como producto diferenciado con valor agregado en las políticas públicas, la formación de políticas públicas en la agenda de SAGARPA, el precio del café en el mercado internacional, el mercado justo, la renovación de los cafetales, los protocolos de la producción orgánica, el sistema-producto-;el café; la agenda ambiental - los cambios climáticos y el presupuesto público para café. De este Foro elaboraron un documento para ser enviado a SAGARPA, un conjunto de demandas para el sector, en especial la formulación de una política pública específica para el sector cafetalero.

Desde mi observación directa del evento y de sus actores, de las pláticas con actores sociales y de los temas tratados y sistematizados en un documento institucional<sup>5</sup>, la convivencia con los delegados de Chiapas, me proveyeron elementos para la composición del ensayo sobre la red cafetalera chiapaneca. Las dimensiones políticas, simbólicas del Foro y la semántica del evento, me permitieron dibujar una especie de cosmovisión que empieza en la producción cafetalera, en la semilla y en los viveros de los territorios

---

<sup>4</sup> Cooperativa náhuatl Tosepan Titatanisk.

<sup>5</sup> Coordinación Nacional de Organizaciones Cafetaleras. "Las estrategias de la roya del café y estrategias del mejoramiento de la producción". 77p.

campesinos; en la madre tierra y va como una espiral<sup>6</sup> delineando en forma de caracol, señalando a la dimensión económica y a la identidad “el café nos une”, “somos cafetaleros” frase de un delegado chiapaneco. Desde lo económico y lo identitario, la espiral va a la dimensión ambiental, de la protección de la naturaleza; es café de altura, de sombra, producido en las alturas, amigos de los árboles y de los pájaros, preserva la biodiversidad, preserva su entorno, y produce alimentos saludables, y desde estas dimensiones apuntan para otra dimensión englobante – la crisis ambiental, que es una crisis de la propia sociedad capitalista, es una crisis de la civilización.



Figura 1 - Cosmovisión cafetalera  
Fuente: elaboración de la autora, 2015.

Nota: la figura expresa la cosmovisión desde los cafetales en las zonas rurales donde las familias indígenas producen el aromático, incorporan la dimensión económica – a de los ingresos familiares y de los precios en la cadena del valor; simultáneamente agregan el cuidado con la naturaleza – la madre tierra, el convivio necesarios con las alteridades, por fin, la crisis del capitalismo, pero, no solo, tratase de una crisis de las civilizaciones y del propio humanismo, a ese respecto la edición organizada por Moore (2016) es

<sup>6</sup> “El pensamiento en espiral de los pueblos indígenas” <https://chamanesdelmundo.blogspot.com.br/2016/06/el-pensamiento-en-espiral-de-los.html#comment-form>.

aclaradora del proceso actual. La actuación política de la delegación chiapaneca coordinada por COOPCAFE fue expresiva y significativa en la escena del Foro. Desde un escenario transnacional configurado por factores correlatos como: 1) el cambio climático, sobretudo el calentamiento global que afecta la producción cafetalera en los principales países productores (Brasil, Colombia, México, Vietnam); 2) la devaluación de las monedas nacionales frente al dólar – factor sistémico al capitalismo; 3) La crisis política e institucional en Brasil que genera la incertidumbre en los mercados mundiales y en México; Las crisis ambientales en México, Puebla el *fracking* y en Brasil el desastre ambiental en Minas Gerais generado por la *Vale do Rio Doce* una empresa estatal, estos factores inciden en el precio de café. Aunque, el tema central del Foro ha sido la roya y las estrategias de mejoramiento de la producción, otros temas relacionados han sido debatidos: el financiamiento de los cafetos (renovación de los cafetos); Precio (definido por referencia a la Bolsa de Nova York), mercado justo y certificaciones, los efectos perversos de las minerías transnacionales en territorios campesinos– el *fracking*. Como estrategia de combate a la roya en el ámbito de las comunidades, la CNOC propone la renovación de los cafetales y combinar el cultivo de café con otras culturas, entre otras medidas, así como solicita de las organizaciones datos cuantitativos para nortear sus reivindicaciones a SAGARPA. A modo de ejemplo, cantidad de viveros. La principal demanda (reivindicación) de las organizaciones es la elaboración de una política pública de Estado específica para el sector cafetalero. La Mesa fue compuesta por representantes de la CNOC y de las coordinaciones de los estados. La mayor demanda del sector (organizado en red) compuesto por las organizaciones, comunidades (pequeños productores indígenas) es la elaboración de una política pública para el sector cafetalero, es decir, que sea formada una comisión (sector) en la SAGARPA específica para políticas cafetaleras. La política pública sería formada por programas, acciones y un presupuesto en el ámbito de la SAGARPA.

Después de las fiestas del día de muertos, el 11 de noviembre tuve mi primer contacto con Elías Pérez Pérez que sería mi informante central en Los Altos. Hicimos cita en el Museo del Café para una plática sobre mi proyecto. El 18 de noviembre hice mi primera entrevista con Elías en su casa. Como mencione antes, Elías es mi primer biografiado por su trayectoria y biografía (Bourdieu, 1989) y su importancia en el tema de la educación indígena intercultural, es un actor político significativo en Los Altos. Hoy en día está jubilado, fue miembro de la red intercultural UNEM y trabajaba con investigadores del CIESAS en el tema de la pedagogía de la milpa en escuelas primarias de Zinacantan. Elías Pérez Pérez me llevó a los cafetales y milpas de su familia en Chenalló (Las Limas y Chintik), me llevó algunas veces a la casa de su madre, platicamos muchas veces sobre el café orgánico, las organizaciones, sobre los conceptos de pobreza, las tradiciones y la cosmovisión Tzotzil. Elías llegó a Brasil en inicios de Agosto para participar de nuestra Mesa Redonda sobre Brasil y México en la 30° RBA, en esta Mesa nos platicó sobre Los Altos de Chiapas, tradición, ciclos de reciprocidad y su crítica a los antropólogos y sus conceptos (familia extensa por ejemplo es un concepto impreciso). Agradezco a Elías por su tiempo, por estar disponible para este evento. Desde la

visión de mundo de Elías yo tuve un visaje del alma Tzotzil. Unos días después de irme a Chenalló con Elías, Witeck J. Me llevó a conocer la iglesia de San Juan Chamula, ubicada al Norte de San Cris a 30km, 40 minutos en combi. En San Juan no se permiten fotos, porque las fotos sacan la energía de las personas. Witeck me dijo que ellos creen que todos los seres tienen energía (los seres naturales, vegetales y el hombre que tiene un avatar, que es un animal, pero hay grados de energía, más energía y menos energía. Todos los humanos tienen un avatar animal, si el animal está enfermo entonces también estamos enfermos.) Visitamos la iglesia, una mezcla de los elementos de la religión católica y de la cosmovisión Tzotzil. En la Iglesia existen los Santos, sin embargo no hay bancos, la gente en sus trajes tradicionales hacen sus rituales en el piso, con sus propios curanderos. Según Witeck que me platicó sobre la cosmovisión Tzotzil, los padres solamente realizan los bautismos. Los Chamulas tienen un bello y vasto territorio, son poderosos porque controlan la artesanía local, la madera, la lana del borrego, el sistema de transporte, la producción del pox (bebida ceremonial), entre otras actividades. Después del 20 de noviembre me ocupé con la ponencia, el texto que tendría que escribir para el Foro "Cafecultura Mexicana, situación y prospectiva de la investigación" en Huatusco de Chicuellar, Veracruz, en las instalaciones de la Universidad de Chapingo. Si el Foro en Cuetzalan tuvo carácter político, este de Huatusco fue científico. El evento fue promovido por el Centro Nacional de Investigación, Innovación y Desarrollo Tecnológico del café (CENACAFE)<sup>7</sup> y congregó a las universidades y centros de investigación del café de toda la república mexicana y el estado de la cuestión del sector cafetalero fue ahí delineado. Las observaciones, pláticas y datos de este evento constarán en el ensayo sobre la historia del café. En este Foro conocí al Dr. Lucino Sosa de Chapingo que me abrió otros senderos para mi investigación, una ingeniera de CERTIMEX (Certificadora Mexicana) y un asesor de una organización de Los Altos.

### **Diciembre de 2015...**

Al inicio de diciembre fui a Tapachula, ubicada en la región de Soconusco, para investigar las organizaciones cafetaleras por medio de un contacto de un agente que conocí en San Cris que actúa en las comunidades. Con este contacto conversamos muchas veces por teléfono y por correo electrónico sobre la ruta de la investigación en Soconusco. Por teléfono y correo electrónico me garantizaron el acceso a las comunidades y el apoyo necesario a la investigación. Llegando me instalé en una posada y luego dialogamos con dos ingenieras, una pariente de un finquero que trabajaba en la oficina de la finca y la otra trabajaba con comunidades. Ninguna de ellas tenía acceso a las comunidades cafetaleras y a sus líderes. Me dijeron que podría irme sola a platicar con las familias sobre la investigación. En la verdad ellas querían saber los motivos

---

<sup>7</sup> <http://www.cenacafe.org.mx/foro.html>.

de mi estancia en Chiapas y mis planes de investigación que compartí con ellas, esperando que me apoyasen en los cafetales. Me pasaron otro contacto: un agente que actúa en Heifer, una ONG de Estados Unidos que tiene como misión el empoderamiento de las comunidades pobres ubicadas en países del Sur.<sup>8</sup> Este agente me enseñó el funcionamiento de la ONG, formas de actuación, el personal, y la capacitación de los campesinos en soberanía alimentar. Este agente tenía en su agenda de trabajo el café convencional y también involucraba el café orgánico, entonces, me adapté a su agenda de trabajo. Visitamos el Ejido Edén de la Cooperativa de Producción Orgánica de Café Indígenas de la Sierra Madre de Motozintla – ISMAM – una de las primeras organizaciones campesinas de café orgánico. Entrevisté campesinos productores de café convencional en Ejido Edén y directivos e ingenieros de ISMAM.

En Tapachula, ciudad fronteriza con Guatemala – territorio minado y peligroso por donde intentan todos los latinos adentrar en México y después a Estados Unidos. El mayor complejo penal construido por Estados Unidos está en esta frontera. Los campesinos del Ejido me comentaron sobre el tema de los migrantes, del complejo penal y de los jornaleros guatemaltecos que trabajan en los cafetales, de cómo eran las relaciones de trabajo en el pasado y en la actualidad, de cómo las cosas habían cambiado. En ISMAN causó un cierto malestar una mujer brasileña introducida ahí por un agente de Heifer que actúa en las comunidades. Hoy pienso que las relaciones entre la ONG e ISMAN no estaban bien en aquel momento. Al presidente de ISMAN lo conocí en el Foro de Cuetzalan. Pero quedo claro, que en ISMAN no tendría permiso para más entrevistas y mucho menos acceso a las comunidades, además era peligroso sin respaldo institucional, aún más por ser frontera con Guatemala y por cuestiones de género mencionadas antes. Quedo muy claro que la violencia política agregada a la violencia de género convirtió la frontera un campo minado para la antropóloga. Me quedé en Tapachula 5 días.

El ocho (08) de diciembre de 2015 entrevisté al coordinador de Majomut en la oficina de la organización. La entrevista fue grabada, transcrita y le fue enviada para revisión. Esta entrevista fue fundamental para ubicar en la escena histórica la cuestión de la economía cafetalera en Los Altos de Chiapas. El coordinador de Majomut hizo un recorrido histórico desde la implantación de la economía cafetalera en Soconusco, sobre el reclutamiento de la mano de obra de Los Altos, el sistema de fincas, el primer congreso indígena, las intervenciones del obispo Samuel Ruiz a favor de los pueblos, hasta la formación de las primeras organizaciones, una de ellas, Unión Majomut. En esta ocasión solicité apoyo para realizar entrevistas con 5 familias y un grupo focal. El pleito fue negado por razones de disponibilidad de los directivos de la Unión y por cuestiones de seguridad de la investigadora, debido a los conflictos en la zona (guerra de baja intensidad) de Los Altos en las comunidades campesinas indígenas. Los datos cualitativos colectados por medio de entrevistas, observaciones y pláticas informales en la Organización componen los

---

<sup>8</sup> <http://www.heifer.org/whencowsfly/projects/mexico.html>.

ensayos sobre la Red Chiapaneca y sobre los escenarios cafetaleros. Al día siguiente logré otra entrevista (grabada, transcrita y enviada por correo electrónico para revisarla) con el Ingeniero agrónomo responsable por el control de calidad.

Del 16 al 22 de diciembre ahora con un asistente de investigación – un alumno de antropología de la Universidad Autónoma de Chiapas (UACH) salimos hacia la Selva, hacia Jaltenango en autobús – alrededor de 4 horas de recorrido. La carretera es sinuosa, la vegetación casi cerrada, el paisaje es deslumbrante, los ejidos y las comunidades. En Jaltenango está ubicada la oficina y la bodega de la Finca Triunfo Verde (FTV). Una Finca de pequeños productores de café orgánico, mestizos, con una visión más empresarial en relación a las otras. En FTV entrevistamos al presidente, directivos y familias productoras. Visitamos un ejido y comunidades. Producimos un video de un evento promovido por SAGARPA en la FTV. También presenciamos una auditoria de una certificadora internacional en la Finca, de este modo, logramos una entrevista más, con la ingeniera de una Organización Certificadora de los Estados Unidos (OZIA). Esta ingeniera me concedió una entrevista no grabada en su casa. Los datos de la entrevista se convirtieron en material para el ensayo sobre la Red Chiapaneca, en una sesión sobre el mercado justo de café orgánico. FTV asume una posición de destaque en la Red Chiapaneca debido a la gestión con tonos más empresariales si comparada a las organizaciones de Los Altos, con gran influencia de los usos y costumbres en la gestión, aunque, los temas sean los mismos, como la roya, los préstamos, el precio y el mercado justo. Diferencias y similitudes en la producción orgánica pude observar en los escenarios cafetaleros. De regreso a San Cris platicamos sobre nuestra experiencia en Jaltenango y elaboramos la relatoría de esta experiencia. En la FTV presenciamos la participación de la familia, de las mujeres, de la nueva generación, y un actor relevante en la cadena del valor, la persona que tiene el contacto con los compradores, en este caso, con compradores de EE.UU. San Cris se prepara para las fiestas de navidad, después del día de muertos es la fiesta más esperada y el día de año. Las calles coloniales llenas de luces, los cafés decorados, los andadores repletos de familias, de motivos navideños, de familias, visitantes, los restaurantes, cafeterías, las luces y las iglesias, el andador de San Cris, todos aguardando ansiosamente la llegada de 2016. Hay estigmatización, prejuicios, niños y niñas en las calles. La raza que se cree superior son los coletos descendientes de los españoles – blancos contra los indígenas y negros.

### **Enero de 2016...**

El 09 de enero del nuevo año, Elías me llevó al paraje Las Limas (Chenalló), visitamos la casa de su mamá, donde vive su papá y su hermana menor que tiene una tienda de productos para la venta (Coca Cola, agua embotellada, saladitas). Por la noche logré hacer una entrevista con el hermano menor de Elías, cafecultor desde 1978 y líder de la iglesia presbiteriana. La entrevista fue en la lengua Tzotzil traducida por

Elías – entrevista anotada en un cuaderno de campo y gravada. El hermano de Elías produce café árabe y participa de COMCAFÉ una organización Tzotzil y Tzeltal. La entrevista fue en la casa de Daniel con su familia presente. Su hijo de 28 años trabaja en la tierra, en su milpa y en su cafetal. Daniel trabaja con su familia y en la cosecha contrata cerca de diez hombres, la cosecha dura 12 días. Desde el punto de vista de su cosmovisión, es importante el principio bíblico de las primicias. Ofrendar la primera cosecha a Dios alimentando un ciclo de reciprocidad que engloba toda la comunidad religiosa presbiteriana. En Los Altos, la Familia, los usos y costumbres, la religión, la milpa, los cafetales enclavados en un territorio ancestral son dimensiones indisolubles. Son personas completas. En esa noche me abrigaron en su casa. No se puede caminar por la noche en territorio Tzotzil, una persona exógena al pueblo, tampoco sacar fotos. ¡Pero el cielo es bellissimo!



Figura 2 - Cafetal y milpa en Los Altos  
Foto: acervo da autora, 2016.



Figura 3 - Cafetal y milpa en Los Altos  
Foto: acervo da autora, 2016

Yo estaba acompañada de mi hijo estudiante de Ciencias Sociales en Brasil. En la mañana siguiente, demostraron su generosa hospitalidad ofreciéndole a mi hijo una tortilla de maíz hecha a mano – más un síntoma de las mediaciones de género, el hombre y no la mujer es el epicentro. Este acto dice mucho de la cultura Tzotzil, el maíz es la base de la cosmovisión, la división sexual de trabajo. Siempre las mujeres, las hijas ofrecen la tortilla envuelta a los visitantes hombres. La particularidad de Los Altos es la combinación entre siembra de la milpa y siembra del café, usos, costumbres y producción cafetalera, en mayor grado si comparada a las otras zonas cafetaleras. A lo largo del mes de enero de 2016 seguí con las citas y entrevistas grabadas con ingenieros de Majomut y con la inspectora de calidad de CERTIMEX sobre los procesos de la certificación del café orgánico para la venta en el mercado justo, contacto con el asesor de la organización Tzeltal- Tzotzil, y entrevista con el agente de *Root-Capital* responsable por la capacitación de las

organizaciones – él me explico la arquitectura financiera del mercado justo del café orgánico y dos factores fundamentales a las organizaciones: 1. Escala de producción. 2. La gestión de las organizaciones, estos datos integraran el tercer ensayo titulado escenarios cafetaleros con un apartado sobre el mercado justo. Simultáneamente al mapeo de la bibliografía tuve cita con Ángel Burgos de CERTIMEX en el Museo del Café, platicamos sobre el proyecto y posibilidades de hacer la aproximación etnográfica en la organización Tzeltal-Tzotzil, que actúa en Panthelló con 200 socios. A mediados de enero hice fichas de la bibliografía sobre movimientos sociales en Chiapas- las cuestiones políticas y rurales en Chiapas. Esta bibliografía irá a componer el tercer capítulo, y la sesión metodológica de la relatoría. <http://www.frayba.org.mx/index.php>.

En la segunda quincena de enero hice una visita al Centro de Investigaciones Multidisciplinarias sobre Chiapas y la Frontera Sur de la UNAM (CIMSUR) [http://cimsur.unam.mx/ccimsur/mision\\_vision.php](http://cimsur.unam.mx/ccimsur/mision_vision.php), para una plática con el Dr. Justus Fenner sobre la investigación: hablamos sobre el problema de la escala de producción y la competencia capitalista asimétrica con las Fincas Cafetaleras que producen el café orgánico – Justus Fenner es historiador e investiga relaciones laborales en las Fincas cafetaleras. Él me indicó dos alumnos: Mario Alberto Suárez Carrera de la Universidad Autónoma de Chapingo y Fernando Collazo. El 22 de enero tuve una plática con Fernando Collazo de la Universidad de Chapingo (Unidad de San Cris), sobre la posibilidad de entrevistar a las familias cafetaleras. Fernando Collazo fue asesor de la cooperativa Santa Martha ubicada en Chenalló. El 25/01/2016- visitamos (Ángel y yo) a la Organización Tzotzil –Tzeltal (oficina y bodega) en Pantelhó y logré una entrevista con los directivos de la organización (grabada). Esta actividad fue registrada en el acta de la organización.

## Febrero de 2016...

El 03/02/2016 tuve una cita de trabajo en el CIESAS con la Dra. María Elena sobre los temas: (1) RBA – MR/AGOSTO 2016- posibilidades de financiamiento junto al CIESAS por el convenio ABA/CIESAS; 2) Convocatoria Altos Estudios Capes- formulación de una propuesta de curso para esa Convocatoria; 3) Capa del Dossier “Sociedad, Cultura y Ambiente” contacto con Kiki Suarez; 4) Seminario Antropología de Brasil y finalización de actividades en CIESAS/Sureste; 5) Estado de la arte de la investigación posdoctoral en Chiapas y las dificultades del acceso más prolongado a los territorios campesinos que producen café orgánico.<sup>9</sup>En esta cita de trabajo acordamos que los datos que yo había recolectado desde septiembre

---

<sup>9</sup> El proyecto Sociedad, Cultura y Ambiente – Facetas del desarrollo rural sustentable, para la Escuela de Altos Estudios fue sometido en mayo n. 88881.118135/2016-01, Convocatoria 04/2015 y aprobado en la primera convocatoria de 2016- <https://escolaaltosestudios.wixsite.com/ufpb>. El dossier organizado por Dra. Maristela de Oliveira Andrade, María Elena M Torres y Alicia Gonçalves, una edición especial del periódico *Gaia Scientia* del PRODEMA ha sido publicado en este sitio <http://periodicos.ufpb.br/ojs/index.php/gaia>. El Acuerdo General de Cooperación Académica ha sido publicado en el Diario Oficial de la Unión (DOU) en 11 de noviembre de 2016. El contrato de Dra. María Elena M Torres como profesora visitante do PPGA ha sido publicado en el DOU el 05 de julio de 2018.

(imágenes, entrevistas, videos y documentos institucionales) eran suficientes, porque la cadena de valor del café orgánico había sido mapeada, así como los principales temas del café y de los campesinos, yo tenía suficiente material para escribir los tres ensayos y las consideraciones finales. Al día siguiente tuve una cita y una plática en la feria agroecológica en el Colegio de la Frontera Sur (ECOSUR) con cafetaleros y Fernando Collazo. Los cafetaleros, directivos de la cooperativa Santa Martha que comercializa, directamente su café en el tianguis todos los viernes. Esta cooperativa produce café orgánico, pero, perdieron su certificación. El 16 de febrero fue realizado el seminario “Antropología de Brasil y Diálogos Transnacionales” en el CIESAS. El seminario fue impartido por la Dra. Lea Rodríguez y por mí, con presencia de investigadores del CIESAS, CESMECA y alumnos.

El 18/02 visitamos la cooperativa Santa Martha ubicada en la comunidad de Saclun - Chenalló (18 comunidades), acompañada de Fernando Collazo y su esposa - maestra. Nos fuimos en taxi hasta Larrainzar y después el presidente de la cooperativa nos buscó. Llegamos a las 12, el presidente nos regaló con generosidad una deliciosa comida preparada por su esposa. La cooperativa (oficina y bodega) está junto a su casa. Después de la comida con tortilla platicamos con los directivos de la cooperativa. Todo un ritual para los visitantes. Un aspecto interesante fue la contribución voluntaria (700 pesos mx) económica que me solicitaron como contrapartida de la investigación, por el tiempo de los cafetaleros, muy justo. Organizamos para la primera semana de marzo un posible regreso para sacar fotos de los cafetales. Esta cooperativa tiene sus idiosincrasias: además de compartir el territorio con zapatistas, católicos, evangélicos, se destacan principalmente sus usos y costumbres en la gestión de la cooperativa. Todos los socios actúan en cargos en la comunidad y organizan su tiempo entre las actividades cafetaleras, sus milpas y sus cargos en la comunidad. Sobre esta cooperativa estoy en contacto con una ex alumna de la Universidad de Chapingo que hizo su tesis sobre Santa Martha.

El 22/02/2016 tuve una plática con el Dr. Jan Rus y su esposa Diana sobre el tema del café orgánico. La charla fue en la Casa del Pan, cuyo dueño es Ronald Nigh, antropólogo que investiga la producción orgánica. Jan Rus y Diana llegaron a San Cris en el año 1968, como estudiantes de licenciatura de Harvard y después como alumno de doctorado, en 2010 Jan Rus se titula Doctor y la pareja viaja por varios países de Latinoamérica, actuaron en ONG's en Perú con los Aymaras. Jan Rus me comentó sobre los temas principales de la producción cafetalera: 1. Sistema de reclutamiento de la mano de obra – hasta 1988 era el sistema de enganche; 2. La discriminación contra indígenas en San Cris, 3. La guerra de baja intensidad y la militarización de Chiapas; la presencia del ejército mexicano en zonas rurales y urbanas contra el movimiento neozapatista; 4. Majomut existía antes como organización y junto con INMECAFE apoyaban a los cafetaleros; 5. El precio del café y las crisis en el sector cafetalero y el papel del gobierno; había fincas en San Cris pero con la devaluación del precio los finqueros vendieron a los campesinos mediante financiamiento del gobierno; todavía hay fincas en Soconusco que actúan con turismo y el café es una

actividad secundaria; las grandes fincas utilizan estrategias, como por ejemplo, la escala de producción. Para llenar un container: las estrategias de las fincas cafetaleras son acaparar el café de los pequeños campesinos y venderlo como café orgánico producido por campesinos indígenas. Además, presentamos otros aspectos interrelacionados:

1. El precio del café establecido en la Bolsa de Nova York; el dólar; y su manipulación por el Estado mexicano aliado de EE.UU;
2. El incentivo del gobierno para la siembra del café en Chiapas, las crisis (el precio del café) – el café y los ingresos familiares;
3. La guerra fría; el desmonte de la ex URSS, la caída del muro de Berlín y sus reflejos en la política agrícola mexicana;
4. La crisis social y económica difusa en todo el Estado de Chiapas (maíz, caña, café, plátano) la superproducción y el movimiento zapatista que empiezan a organizarse con armas en 1988 en la Selva;
5. La inserción subordinada y asimétrica de las economías productoras de materias primas en la división internacional del trabajo;
6. La economía cafetalera es una economía del mercado capitalista;
7. El endeudamiento de las familias campesinas vía microcrédito;
8. La pobreza en Chiapas;
9. El tema del mercado justo;
10. El funcionalismo, la teoría de la cultura y los mayas de Chiapas- visión estática que presupone un aislamiento de los pueblos indígenas que se insirieron en la economía cafetalera de varias formas. Estos temas configuran el segundo ensayo sobre la red chiapaneca. Una mirada desde la geopolítica.

El 23 de febrero tuve una plática con Mario Suarez en el Café del Museo sobre su investigación en las organizaciones zapatistas de café orgánico. Mario fue asesor de la organización y conversamos sobre el movimiento zapatista, el gobierno mexicano y sus estrategias de cooptación de las organizaciones, la migración campesina hacia el norte en los últimos diez años por campesinos que han perdido sus tierras, el aumento de la población indígena en San Cris, sobre el mercado justo y las organizaciones. Me comentó que la ganancia a lo largo de la cadena de valor se queda en el hemisferio norte. La cosmovisión hacia lo orgánico. Y por ende, su tesis de maestría en desarrollo rural. “Vivir la resistencia: Yochin Tayel Kinal, una cooperativa de café en el espacio autónomo zapatista” defendida en el año 2012 en la Universidad Autónoma de Chapingo – sede San Cristóbal de Las Casas.

## **Marzo de 2016...**

En marzo seguí con la redacción del ensayo sobre la breve historia del café en Chiapas y el mapeo de la bibliografía en el Centro de Investigaciones Multidisciplinarias (CIMSUR) sobre Chiapas y la Frontera Sur de la Universidad Nacional Autónoma de México. El libro del antropólogo Arturo Warman sobre el campo mexicano y los indios, ha sido muy relevante para la comprensión de la cuestión indígena en México y para la composición del ensayo sobre la breve historia del café en Chiapas. Básicamente la interpretación de Arturo Warman sobre la cuestión indígena contemporánea desde 1994 realzando el levantamiento zapatista, sus efectos sobre las poblaciones indígenas y sus lineamientos centrales. El libro contiene un recorrido por la historia indígena y mexicana, nos presenta el concepto de indio e indígena como constructo colonial. La cuestión central para el autor es la tensión entre la diversidad, la fragmentación y la desigualdad en México contemporáneo. Simultáneamente, empecé la estructuración del segundo ensayo, la sistematización de las informaciones recolectadas en la investigación de campo y contactos con Fernando Collazo sobre la posibilidad de contactar otro asistente de investigación. También inicié la búsqueda de material bibliográfico en la biblioteca de la Universidad de Chapingo, unidad San Cristóbal de Las Casas, la sistematización de las informaciones recolectadas en la investigación de campo y estructuración del tercer ensayo: "Escenarios Cafetaleros" que contendrá las visitas, entrevistas y conversas informales, observaciones en los territorios cafetaleros, en otros términos, los datos cualitativos recolectados en las comunidades campesinas que producen el café orgánico.

Fernando Collazo me presentó a Eduardo Gómez Gómez, mi segundo asistente de investigación, indígena que habla el Tzotzil y licenciado en economía por la Universidad Autónoma de Chiapas. Nos reunimos en el Museo del Café y combinamos las actividades de la investigación en Santa Martha y elaboramos los temas de la entrevista con Don Abraham López Ramírez, presidente de la COOPACAFE. Es importante realzar que la producción cafetalera de Chiapas se comercializa en el mercado justo a compradores de los países del hemisferio Norte, entonces, por principio, el análisis simultáneamente conecta a las dos dimensiones, incluso las cosmovisiones contemplan múltiples dimensiones. A lo largo de la estancia, las diversas pláticas sobre el tema y este material fruto de observaciones directas, conversaciones informales, entrevistas y aplicación de cuestionarios con preguntas abiertas y cerradas, además de la producción de imágenes, me permitieron elaborar esta introducción y tres ensayos: 1. Breve historia del café en Chiapas; 2. La red chiapaneca de café orgánico; 3. Escenarios cafetaleros, las consideraciones finales (Cosmovisión, territorio y mercado) y dos biografías. La reflexión de la naturaleza epistemológica remite al planteamiento central: ¿Cómo construir una reflexión antropológica sobre productores indígenas y mestizos de café orgánico en un territorio atravesado por mediaciones no discursivas como el poder y el dinero?

## 2. CONSIDERACIONES FINALES

El acercamiento etnográfico junto a productores campesinos y mestizos y otros actores sociales de la cadena de valor del café orgánico señalaran la potencia que esta producción tiene para la autonomía de los territorios campesinos en determinar su propio destino cósmico, a pesar de las mediaciones no discursivas aliadas a la división internacional del trabajo y a las asimetrías estructurales construidas históricamente que favorecen los grandes conglomerados capitalistas que exterminan vidas, territorios y la naturaleza. En el caso de los cafetalero/as de Chiapas, son grupos étnicos que replantearan sus identidades, que mantienen con dignidad sus trajes y lenguas tradicionales, sus usos y costumbres, elementos diacríticos que configuran sus identidades en su dimensión simbólica, afectiva y sobretudo política que asegura su territorio y que los productores accionan a lo largo de la cadena de valor del café orgánico como nicho de mercado. Haciendo un paralelo con Brasil, los campesino/as producen su café orgánico, accionando también sus orígenes y biografías, como estrategia de mercado hacia mercados externos, trata-se de una tendencia mundial.

## 3. REFERENCIAS

- ANDRADE, Maristela; MARTINEZ TORRES; GONÇALVES, Alicia. Edição Especial "Sociedade, Cultura e Ambiente". Revista Gaia Scientia, v. 10, n.1, 4 p. 2016. Disponível em: <<http://periodicos.ufpb.br/ojs/index.php/gaia/article/view/29186>> Acesso em: 23 mai. 2016.
- CASTELLS, Manuel. La era de la información, economía, sociedad y cultura. V. 2. El poder de la identidad. Madrid: Alianza, 1997.
- COORDINADORA NACIONAL DE ORGANIZACIONES CAFETALERAS (CNO). Foro "Las afectaciones de la roya del café y estrategias del mejoramiento de la producción". Cuetzalan, Puebla, 6 y 7 de noviembre de 2015. Octubre de 2015. 77p.
- La Jornada del Campo, ag, 2015, n 95. Disponible en: <<http://www.jornada.unam.mx/2015/08/15/cam-cnoc.html>>. Acesso em 20 dez 2015.
- DE VOS, Jan. Camino del Mayab. Cinco incursiones en el pasado de Chiapas, Publicaciones de la Casa Chata: México.
- LENKERSDORF, Carlos. Filosofar en clave Tojolabal, México, Miguel Ángel Porrúa, 2005. 277 p.
- HABERMAS, Jurgen. La teoría de la acción comunicativa. Madrid: Taurus, 1987.
- MARTINEZ- TORRES-, Maria Elena. Organic Coffe. Sustainable development by mayan farmers. Ohio: Ohio University (Research in International Studies), Series, 2006.
- Moore, Jason W. Anthropocene or Capitalocene? Nature, History, and the Crisis of Capitalism. Kairos PM Press, California, 2016.
- RAMIREZ, Claudia JANET Morales. Encanecer en el cafetal: una mirada al estudio del envejecimiento y vejez en la zona cafetalera del soconusco, el caso de la localidad Hoja Blanca, Escuintla, Chiapas. Maestría en Antropología Social, San Cristóbal, CIESAS, 2014.
- Rosset, Peter. Disponível em: <http://www.jornada.unam.mx/2014/05/10/opinion/020a1pol>. Acesso em: 20 jun 2016.
- RUS, Jan. El café y la recolonización de Los Altos de Chiapas. 1892-1910 In BUSTAMANTE, Mercedes Olivera; INFANTE, María Dolores. Chiapas: de la Independencia a la Revolución. México: Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Chiapas, 2005. pp. 253-288.
- SAHLINS, Marshall. Ilhas de História. Rio de Janeiro: Zahar, 1999.
- \_\_\_\_\_. Cultura na Prática. Rio de Janeiro: Editora da UFRJ, 2004.
- WARMAN, Arturo. Los indios mexicanos en el umbral del milenio. México: Fondo de Cultura Económica, 2003.